

いながわ特派員報告



田中 郁子

森 英美子

柏原地区では昔から水田を中心と農業を営んできましたが、時代の変化により年々人手が不足し、このままでは休耕地にせざるを得ない田畠が出てきました。田を荒れ地にせず、また棚田の美しい景観を守っていくためにはどうしたらよいか……そこで考られたのが「棚田王国」です。棚田を貢献する農業の人との協力があり、5年前「棚田王国」が生まれました。

現在、棚田王国を維持・運営されている小北利夫さんと吉川俊次さんは2人、64区画(1区画30平方㍍)の棚田を貢献しています。毎年3月から、オーナーの募集を行います。主に近隣の市から寄せられる人が多いですが、遠くは大阪市内の人もおられます。年に毎年参加されている家族もあり、猪名川町を第二の故郷のようだと言われる人もいました。8月の田植えから始まり、8月のかか

り、9月の稲刈り、10月に収穫祭を行い、12月は、しめ縄作りにもつづき、年5回の行事など約200人の参加があります。

5年経った今、米作りを中心とする農業体験を通して、農家の人が運営や参加者同士のコミュニケーションがどんどん深まり、大きな家族のような組織となっています。

しめ縄作り & もちつき 棚田王国の最後の催し。1年の締めくくりに、収穫した後の新わらを使って、しめ縄を作ります。また、柏原産のもち米で杵と臼を使ってもちつき大会を行い、新年の無病息災を祈ります。

収穫祭 コスモスが満開の秋晴れの日曜日、いよいよ収穫です。脱穀から精米まで参加者が行います。早速できたての新米でおにぎりを握る人、片付けをする人、皆さん自動的に自分達のできることをやっていました。私達もおにぎり作りを手伝いました。約30kg(200人分)のおにぎり作りは大変。腰と腕が痛くなりました。

新米はとてもつややかで、お米ってこんなに甘くておいしいものなんだなあ、と実感。自家製のお漬物も出され、あっという間になくなってしまいました。おいしい空気とおいしいご飯。一緒に労働した達成感を味わいながら、お腹も心もいっぱいになりました。

田が残っています。空気のいいしさや農園の素晴らしさはその場所でしか味わうことができません。区画整理が進む中で、「守り続けるべきものは何か」私達にできることは何ぞ?と改めて考える事ができました。取材という形で出合えた皆さんの猪名川町の姿、そこに住み、働いている温かい人々。また一つ猪名川町の良さを見ることができました。

稻刈り カマを片手に稻刈りの開始です。今年は天候に恵まれ、大豊作。汗は陽気の中、大人も子どもも稻刈りを楽しみました。刈り取った稻は稻木に掛け、約3週間天日に干し乾燥させます。

鶴園さんファミリー(宝塚市) とても楽しかった。稻刈りは子どもたちがカマの使い方を体験できる良い機会になりました。

田川さん夫妻(川西市) ここに来ると体も心も元気になります。空気は一味違います。

オーナーの声

棚田王国の始まり

猪名川町北部の柏原地区、大野山のふもとに山の斜面を利用して作られた「棚田」があります。段々になっている田が棚のよう見えることから、この名前が付されました。ここで1年通して農業体験ができるということを聞き、9月中旬から10月にかけて私達も取材に行きました。秋の青空に黄金色の稲穂がとてもきれいに映え、その中に多数の個性みなみが私たちを迎えてくれました。猪名川の秋を満喫しながら、「棚田王国」でなさんの人達とのふれあいをみつけました。

田植え 初めて稻田を経験する人、おたまじゅくしゃ、水すましを追いかける子どもたちで周囲は大歓声。みんな泥だらけになって、「おいしいお米がどれるよう」と苗を植える手にも気合いが入ります。



棚の田 の王 年国

大地の恵み 棚田王国

かかし作り 思い思いのかかしができ上りました。大事なお米を鳥獣に食べられないよう、しっかり見張ってね。



9月

小北利夫さんにお話を伺いました。「棚田王国を始めてからは、色々な人とふれあえて私たちも喜んでいます。かかし作りをしながら稻の花の話をしてみると、花の咲くことを知らなかった子ども達が目を輝かせて聞いています。そんな姿を見るうれしくなります。いつもは夫婦2人で静かに暮らしていますが、家族で気軽に遊びに来てくれたり、行事のある日には、本当にぎやかで私達自身楽しめさせてもらっています。元気なちは、がんばって続けていきたいです。」小北さんたちの温かい柄も、棚田王国の大きな魅力です。お話を聞くうちに、皆さんが足を運びたくなる気持ちが分かるような気がしました。

6月



12月



10月



集 編後記



猪名川町の中で少し車を走らせれば、また美しい棚田が残っています。空気のいいしさや農園の素晴らしさはその場所でしか味わうことができません。区画整理が進む中で、「守り続けるべきものは何か」私達にできることは何ぞ?と改めて考える事ができました。取材という形で出合えた皆さんの猪名川町の姿、そこに住み、働いている温かい人々。また一つ猪名川町の良さを見ることができました。